

Le C2D Grenoble Alpes Métropole en 180 secondes

Texte écrit et lu par Lucas Berrard Chenu à l'occasion de la rencontre entre conseils de développement de la grande région grenobloise le 8 décembre 2022.

Le C2D : c'est quoi ?

Notre C2D est composé de 66 membres. Il a été entièrement renouvelé en avril 2022 dans la suite du Pacte de citoyenneté métropolitain de décembre 2021. Ce C2D se veut paritaire et ses membres sont impliqués sur le territoire métropolitain à titre associatif, culturel, militant, économique ou scientifique. Le renouvellement a été l'occasion de repositionner le conseil de développement dans un format de Laboratoire de prospective et un agitateur d'idée de la Métropole

Le C2D : que fait-on ?

Alors comment cela se traduit dans les faits : tout d'abord la métropole nous a missionné pour réfléchir en 2022 sur la thématique « **Habiter la métropole demain** » en faisant un focus sur **le territoire vizillois**. L'objectif était de nourrir les réflexions à venir dans le cadre de la requalification urbaine de territoire.

Un groupe de travail s'est constitué pour mener la Mission Vizille et la place de ce territoire dans la métropole et un autre à initier des Marches sensibles afin de mener une approche exploratoire de la mission "Habiter la Métropole demain".

Alors les marches sensibles, qu'est-ce que c'est ? Eh bien c'est faire l'expérience d'une portion du territoire métropolitain pour en comprendre les enjeux : enjeu de mobilité, enjeu d'urbanisme, enjeux pour les habitants, les différents usagers qui pratiquent cet espace.

Quatre Marches sensibles ont été identifiées par le C2D et toutes sont mises en place par un binôme coordinateur et sont accompagnées d'un expert ou d'un chercheur, d'un graphiste et d'une podcasteuse afin de permettre de partager cette expérience vécue par un petit nombre via le site internet du C2D

Nous avons donc marché...

- **Dans ce lieu improbable qu'est le Saut du Moine** sur proposition de Philippe Mouillon
- **Sur les traces du Tram de Vizille** sur proposition de Françoise Ailhaud et de Denis Bellon (ce sont ici 2 marches qui se croisent d'ailleurs avec la mission Vizille)
- **Dans le secteur du Village Olympique, Arlequin, Baladins** sur une idée d'Emilie Borel et de Jean Baptiste Grison afin enfin de comprendre les enjeux de partage de l'espace

public à l'heure de la sortie des écoles avec une chercheuse, Noa Shumsher qui travaille sur la place des enfants dans l'espace public

- **Et puis nous avons expérimenté ce que serait le futur RER Métropolitain** sous l'impulsion d'Alain Faure et de Soizic Loquet Naël ... Bref une marche sensible qui s'invite dans l'actualité et sur laquelle on aura l'occasion de revenir lors de cette soirée...

Bien sûr on ne travaille pas uniquement entre nous, membres du C2D. On échange aussi avec des élus, avec des universitaires, avec des techniciens des collectivités locales, avec des étudiants, avec des associations.

Qu'est-ce que l'on fait en ce moment ?...

Le groupe de travail Mission Vizille vient tout juste de terminer ses travaux et présentera sa vision prospective aux élus de Vizille ce samedi matin puis aux élus métropolitains en 2023... avec l'idée par la suite d'ouvrir le débat, avec les habitants sur le devenir de territoire plein de défis...

Préparez-vous à découvrir tout ça en texte, en image et en podcast dès samedi après-midi sur le site internet du C2D !

Il s'agit maintenant également de réfléchir à la valorisation et à la transformation de cette démarche exploratoire de Marche sensible... ce qu'on fera tout début janvier. L'enjeu étant de montrer "à quoi cela sert pour accompagner le développement du territoire"

Et d'autres groupes de travail sont en cours de réflexion pour l'année 2023, notamment sur la thématique de la citoyenneté métropolitaine ou encore de la gestion forestière du territoire

Dans le C2D : comment travaille-t-on ?

Comment s'organise la vie notre C2D. On a bien évidemment les rencontres classiques que sont les plénières du C2D ainsi que des rencontres plus informelles comme les Rendez-vous agités pour nous permettre de mieux nous connaître puisque l'on forme un collectif d'une soixantaine de personnes.

On a une volonté de fonctionner sur un modèle assez horizontal, sans représentants officiels comme une présidence. Mais avec un bocal de gouvernance. On travaille en petits groupes sur différents volets du fonctionnement du C2D que ce soit la communication, la gouvernance ou les missions que l'on s'est fixées. Les coordinateurs de ce groupe on les appelle les poissons-pilotes !

La représentation du C2D dans des instances où il est présent s'est par exemple faite sur la base du volontariat et de la disponibilité des membres : comme la participation au sein du réseau GREG ou la participation lors des rencontres nationales entre Conseils de développement

La volonté que l'on s'est fixée c'est d'avoir un fonctionnement du C2D qui soit agile et flexible. Pourquoi ? Parce qu'en tant que membres bénévoles on ne peut pas s'investir sur toutes les thématiques qui sont abordées au C2D. Mais aussi en fonction de nos agendas et

des moments de l'année, on a plus au moins de temps à consacrer aux activités du C2D. L'idée c'était donc d'avoir un fonctionnement permettant de faciliter la mobilisation et l'inclusion en cours de route des membres tout en assurant un suivi des missions que l'on se fixait. Un des objectifs était aussi une capitalisation des expériences faites par ce C2D.

Donc pour le suivi, on travaille beaucoup sur la plateforme Discord pour se coordonner, travailler, partager des informations, assurer un suivi des missions, permettre au membre de se tenir informé. C'est un peu la ruche qui bourdonne de toutes les actions du C2D. Et puis on a Marie-Lyne, Chargée de mission Conseil de Développement qui nous accompagne dans toutes nos missions. Une lettre interne permet de partager les infos régulièrement et le site internet raconte tout ça notamment sur le journal de bord Agité

En termes de rendu, l'idée est de diversifier les supports en faisant notamment des Podcast, d'ailleurs vous pourrez par exemple écouter dès samedi ce que dit une famille vizilloise du futur dans cette écocité vizilloise imaginée par le C2D (tout en pouvant découvrir le récit et les orientations produites par le groupe de travail)

Les enjeux de notre C2D :

Alors plusieurs enjeux se posent à notre C2D renouvelé. Récemment lors de notre plénière on a commencé à faire un bilan suite à 8 mois de fonctionnement:

- Nous avons un C2D qui est vivant, avec des membres qui peuvent être amenés à quitter le territoire pour de multiples raisons, et se pose donc la question du renouvellement de notre C2D.
- Comment maintenir la cohésion du groupe et éviter la dispersion des différentes énergies du groupe au risque de tomber dans une forme d'épuisement.
- Quels enseignements tirer de notre expérience vizilloise et comment en tirer la pleine expérience dans les projets futurs du C2D.
- Comment porter à connaissance nos travaux vis à vis des élus et l'ensemble du territoire...
- On essaie de travailler et de s'intéresser à des thématiques à l'échelle de la métropole mais on se demande aussi comment travailler avec nos partenaires des autres C2D du GREG ?

Et c'est pour ça qu'on est ravi de cette soirée !